

<b>Zeitschrift:</b>	Revue Militaire Suisse
<b>Herausgeber:</b>	Association de la Revue Militaire Suisse
<b>Band:</b>	132 (1987)
<b>Heft:</b>	7-8
<b>Artikel:</b>	Le bicentenaire de la naissance du général Dufour à Saint-Maurice
<b>Autor:</b>	Rapin, Jean-Jacques
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-344785">https://doi.org/10.5169/seals-344785</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **Le bicentenaire de la naissance du général Dufour à Saint-Maurice**

**par le lieutenant-colonel Jean-Jacques Rapin**

1987 marque le deuxième centenaire de la naissance du général Dufour. A côté des manifestations qui ont déjà eu lieu à Zurich ou qui auront lieu à Genève – expositions et symposium –, la direction des Musées cantonaux valaisans, la brigade de fortresse 10 et

l'Association Saint-Maurice pour la recherche de documents sur la forteresse ont uni leurs efforts pour rendre hommage à Guillaume-Henri Dufour.

Saint-Maurice conserve en effet l'un des plus beaux ensembles fortifiés Dufour du pays. Tout au long de son



Le château de Saint-Maurice avec les bastions et la tour crénelée dite Tour Dufour

*Photo D. Weismann, archéologue cantonal vaudois.*

existence, le général, devant l'importance stratégique du défilé, a conduit études et projets et veillé à leur réalisation.

Les travaux nécessités par le passage en tunnel de l'autoroute dans le défilé ont mis en évidence la nécessité de sauvegarder les fortifications Dufour de la rive droite et d'importants crédits ont été débloqués pour leur dégagement, leur conservation, le débroussaillement et l'aménagement d'un itinéraire de visite, avec l'experte collaboration de l'archéologue cantonal vaudois.

Sur la rive gauche, juste au-dessus du château, se trouve la Tour Dufour, tour de tirailleurs magnifiquement conservée, analogue à celles de Bellinzona. La Confédération, propriétaire du monument, a décidé de le remettre à l'Etat du Valais, pour qu'il fasse partie dorénavant de l'ensemble architectural du château. Cette donation se fera le dimanche 13 septembre prochain, qui sera ainsi une Journée Dufour, au cours de laquelle s'ouvrira l'exposition – elle durera tout l'hiver – mise sur pied par la direction des

Musées cantonaux valaisans. On procédera aussi à l'inauguration d'une maquette des fortifications Dufour du défilé, construite par des membres de l'Association Saint-Maurice, et d'une plaque d'orientation, placée sur l'esplanade du château, situant les principales fortifications dans le terrain. Ce même jour verra encore la sortie d'une volume, *Le Général Dufour et Saint-Maurice*, paru dans la collection, dirigée par M<sup>e</sup> Colin Martin, des Cahiers d'archéologie romande. Cette contribution vient à son heure pour rappeler le rôle déterminant joué par Dufour dans maintes pages de notre histoire nationale.

La journée se terminera par l'inauguration des éclairages nocturnes du château, de la Tour Dufour sur la rive gauche, des fortifications Dufour visibles de la route sur la rive droite, qui sera un attrait touristique d'importance, réalisation rendue possible par l'appui d'une entreprise d'électricité. Elle symbolisera ainsi l'empreinte durable laissée par le général Dufour dans cette position clé de notre pays.

J.-J.R.